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Секретарь суда Гусиева. Явились подсудимые Айдаров, Муртазов, Дряев. Потерпевшие Рубаев, Мамитова,  Томаев. Имеются свидетели  Бароев Чермен, Дзуцев Казбек, Цоков Алан. Остальные по списку не явились. Причина неявки суду не известна.

Судья Свидетелей пока прошу удалиться из зала. Оглашается состав суда. Разъясняются  права потерпевшим.

Айларов Юрий Русланович. Погибла дочь  Светлана Юрьевна. Прошу признать потерпевшим.

Судья. Принесите свидетельство о рождении дочери. Стороны, ваше мнение?
Признать ваша честь.

 Судья. Суд постановил признать Вас потерпевшим по факту гибели Вашей дочери.

Карлов. Прошу заслушать ходатайство.  Чтобы потерпевшие по основному делу тоже были выслушаны.  Они хотят участвовать в процессе в качестве свидетелей. Вот свидетель Альбина Газданова.

Судья. Этот человек может прийти, когда начнется допрос свидетелей. Вы обеспечите ее явку.

Свидетельские показания Мамитовой  Ларисы Тадтеевной . 1959. Беслан. Дзарахохова 37, 79. врач.

Судья Ваше отношение к  подсудимым? Родственные, неприязненные отношения есть?

Мамитова   Нет. Подсудимых не знаю, родственных отношений не имею.

Вопросы Лозецкого к Мамитовой.

В чем обвиняются подсудимые,  знаете? Надо по существу.


В  халатности.  Я буду рассказывать сама.   С 31 августа  на 1 сентября я работала на «скорой». И сын 1 сентября пошел через меня, зашел  на работу и мы вместе, вдвоем пошли в школу. Мы пошли пешком. По Коминтерна. Там всегда стояла машина ГАИ.  Потому что я работаю на «скорой»  и каждое утро проезжала, всегда  там видела сотрудников, когда школьники шли в школу. 1 сентября я эту машину не видела. Я вышла  без десяти девять с работы. Мы за 10 минут дошли до школы. Где- то в 9 я уже была в школе. Там уже был очень много людей, я думала,  опоздала. Но линейка еще не началась, там, где обычно учителя у них стояли, я отошла под деревьями. Сын отошел к классу, Началась стрельба. Со стороны Коминтерна, я повернулась, пор себя подумала, удивилась. Я думала, надо же салют устроили детям. Потом шары взлетели в воздух. Много шаров. И стрельба. Как  то улыбнулась. Потом стали бежать в камуфляжной форме, и я смотрела, пока они не забежали. Наверное, какие – то учения. Пока люди не стали, давит на нас, я как вкопанная стояла. Наверное, учения, какие- то. Я бы в жизни не подумала, что посреди города могут быть боевики. Я и я этого  никак не могла объяснить.  Милиция. Они нас окружили, стали стрелять наверх и кричать. Это захват, это захват. Нас погнали толпой. Кто падал кто что. Толпой загнали в вот этот  угол. Они стали окна ломать и в окна лезть. Те, которые пролезли  в окна, куда – то девались, я еще кричала, помогите другим! Поднимайте детей, быстрей.  Я потом спрашивала, почему вы не поворачивались и не помогали другим? Они мне сказали, что там их уже окружали террористы и отгоняли к стенке. Слева дверь и нас потоком понесло через коридор. Началась стрельба, и мы стали детей под парты, под столы засовывать. Стрельба, какое то время  продолжалось. Потом дверь открылась, и сказали, выбрасывайте телефоны. У кого зазвонит, пристрелю. Около меня под столом, женщина набирал домой. Я ей говорю. В милицию звони, зачем тебе домой? Потом нас загнали оттуда уже в зал. Много людей там было. Все как- то разъединились. Я поймала своего ребенка уже  у двери. Загнали нас в зал. И мы сидели. В середине, на корточках. Они стали заносить сумки, ящики. Потом застрелили мужчину, он  был в клетчатой рубашке. В одну сторону его потащили, затем в другую. Я спрашивала, у рядом сидящих, кто это. Я знала, что это из родителей кто- то. Но никто из рядом сидящих не знал, кто это. Его затащили по полу, потом детей заставили вытирать кровь. Потом стали развешивать бомбы. Мальчиков, старшеклассников, мужчин. Провода скотчем обмотанные. Две женщины, откуда – то появились. Стали кричать: выбрасывайте телефоны. Потом сказали, выбрасывайте сумки. Я быстро из сумки ключи взяла и засунула мальчику в карман, и паспорт свой. Мужчин заставили парты носить. Потом один террорист походил и стал кричать. Есть здесь доктор, есть здесь доктор. Я, честно говоря, не слышала, но женщина сидящая рядом, сказал. Они доктора ищут.  Я встала и сказала, что врач. Меня вывели в коридор. Когда я вышла, там было очень много боевиков, очень много вещмешков, вещмешков было столько, что они у стены были сложены, я еще  подумала, что на каждого боевика по 3-4 вещмешка что ли. Потом  какие- т сумки большие, потом мне показали,  двух раненых. Один был в живот ранен. Другой в руку. Они из вещмешков стали каждый что- то доставать, бинт,  йод. Из какого то этого шприцы достали. Они вразброс были. Не было какого- то этого. Потом мне  ампулы, обмотанные скотчем  достали. Это говорят тебе обезболивающие, и еще 4 ампулы – это тебе кровоостанавливающие. Из обезболивающих там был промедол.  Я не смогла отклеить скот. Такое чувство было, что где- то какие, то ампулы перехватили. Перевязала раненого в живот. обезболила.  Затем раненого в руку.  Хотела ему обезболивающий сделать. Он сказал. Мне не надо укол. Он сказал, я могу только таблетки выпить. Я поняла, что он у них главный. По его поведению, по тому, как он давал  приказы. Тем  в класс, тем  к окнам. Я говорю, вы нас загнали в заложники, какие ваши требования. Я скажу на улицу. Он говорит, ничего не надо. Они все знают на улице. Ничего не надо, и вообще это не я решаю, это Полковник решает. Я говорю. Отведи меня к Полковнику. Я просто поговорю с ним. К этому времени я его перевязала. Он куда то ушел, пришел. Сначала говорит, стой здесь. Потом говорит. Ты с кем здесь? С сыном. Иди и выведи сына. Я пошла в зал, взяла сына и вышла. Нам говорят, садись сон там с краю коридора, напротив раненого в живот. Ему было плохо, у него было внутреннее кровотечение, он был бледный. Я говорю ему бы лечь где- то. Мне сказали, сейчас подойдет Полковник. Мы долго сидели. Часа два сидели. За это время вывели мужчин в коридор, поставили каждого на окно, руки за голову. Они стояли.  Окна выбивали, заставили других мужчин заносить парты. Забивать окна. Когда это все закрыли. Окно было, я спрашивала мужчину, ты кто, ты кто. Он мне  говорит, я Карлов. Потом заставили всех встать в одну кучу. Руки за голову, и стали выводить в туалет две шахидки. Вперед одна, потом дети. Следом вторая шахидка с пистолетом. Я присмотрелась, на ней были кроссовки, потом спортивные штаны, дальше длинная юбка, сюртук и пояс шахида. На ней навешаны что- то. Граната здесь. Пояса шахидов на них. Платок. Одни глаза видны. Я никак не могла понять молодые, они или старые. Но по фигурам можно было понять это молодые девочки. Они раза пять – шесть мимо нас пошли. Потом  такой мощный взрыв, мы с сыном упали на эти лестницы, рядом с туалетом. Эти боевики, какой то снег как будто летит, что- то. Они сами не поняли, что это было. Вот видишь ваши штурм начали. Они не поняли, что произошло. Оттуда сюда стреляли, оттуда сюда стреляли. Потом когда дым рассеялся. Они.

Судья Время скажите, когда это было?

Примерно, нас загнали в 9 часов, пока я перевязала – десять – одиннадцать, потом я час два сидела. Это было часов в два. От двух до четырех. Это было в первый день. Они сперва говорили, видишь,  ваши штурм начали. Потом когда дым рассеялся. Они поняли, что шахидка подорвалась. Они нас с сыном схватили и быстро вы зал завели. Там уже места не было, очень много людей сидело.  Мы, как только зашли, с правой стороны там возле входа поставили дощечку из двух и оттуда провода. Там сидел боевик. Он сперва стоял. И его нога стояла на этой дощечке. И мы рядом с ним сели. Где- то через минуту меня вывели. И я вышла в коридор. После взрыва меня уже в зал завели, и я вышла.  Там мужчины, которые сидели в кучку. Их раскидало. Пять сразу убило. Они ничком лежали. Потом когда меня вывели, на дверях лежал один из террористов, но раны были несовместимые с жизнью. Мне говорят : быстро делай что – ни будь. Я взяла ампулу. Набрала. Я говорю, он не жилец, а они все равно делай. Одного террориста попросила, чтобы он подержал, сделала внутривенно. Тут же стала, подошла к одному из заложников, у него из груди хлестала кровь, я  подобрала отсатки штанины. Я говорю, держи вот так. Потом к другому подошла. Потом позвал меня парень, говори, сделай мне что- ни будь. Я говорю можно я их перевяжу, нет, тебя Полковник зовет. Меня повели к нему, я оставила этих мужчин там, те,  кто мог к стене  подсели. Среди них было 4-5 погибших. Раненых тоже было человек 5- 6. те, которые более, менее остались, тех пересадили в отдельную кучу. Меня повели в библиотеку. Библиотека была вся перевернутая. Я подумала, интересно, нас загоняли с другой стороны, почему она вся перегнутая? ОН со стола все скинул, посадил меня возле стола и дал мне лист бумаги. На котором сверху были телефонные номера. Он доставал из кармана что- то, какие- то бумаги. В один момент он открыл бумагу,  и там школа была Г – образной формой, по классам нарисована. Он завернул и положил в карман. Потом он достал записи, какие- то и стал мне диктовать. Он стал так быстро диктовать ,что  у меня какие- то записи остались не   дописанными. Требовали идти на переговоры, президента Осетии  Дзасохова. Президента Ингушетии Зязикова. Потом, про Аслаханова там не было ничего. Когда говорят Аслаханов, его не требовали. Требовали трех человек. Рошайло. Я про себя думаю, Рушайло или? Я на него посмотрела, он мне говорит, «пиши Рошайло тире детский врач, при ранении одного убиваем столько – то, при убийстве одного террориста убиваем 50 человек, при отключении света и  при штурме взрываем школу». И дали мне красный лоскуток.  Его выбросила, говорю с красным не пойду. Подошла к окну, там светло – желтая занавеска, оторвала одну занавеску, говорю я с этим пойду. И вышла. Забрали у меня сына, посадили в коридор. У каждого окна там 2-3 террориста сидели. В каждом классе по 2-3 террориста, у входа тоже.  У окон постоянно вели стрельбу.  В один  момент я даже спрашивала,  в кого они стреляют?  И позвал со второго этажа снайпера, посадили в первый класс и сказали, дойдешь до ворот до Коминтерна, шаг  за ворота сделаешь, и тебя снайпер снимает, твоего сына убивают. Я говорю. Никуда я не уйду. Отдам и зайду сразу. Они раздвинули столы, парты, отодвинули двери. Сами прятались. Я вышла, и там, под  лестницей лежит женщина с перебитыми ногами. Я и пошла к воротам и стала кричать. И первый дом справа, оттуда смотрели люди. Один из них побежал в мою сторону.  На землю что- то положил, мне показалось, что это автомат. И он ко мне стал бежать. В темно коричневой рубашке. Он ко мне стал бежать и я по  - осетински ему кричу. Когда я села у раненого террориста, у него был маленький приемник. И  первое, что я услышала, что захвачена первая школа и там передавали, что захвачено 120 заложников.  Я  подумала, боже мой, нас же сколько. Первая цифра была 120. Я, когда он бежал ко мне,  я ему кричу: «Ты осетин?» «Да». «Нас очень много. По радио неправильно передают. Все заминировано!» Я предала ему  эту записку. Повернулась и прошла мимо этой женщины.  Я у террористов спрашиваю, можно мне, здесь женщина лежит, я ее затащу во внутрь. Мне говорят, нет. И тут же закрывают двери. Я зашла в зал. В первый день я сидела возле террориста, рядом. В первый день я смотрела. Они занесли противогазы, быстро стали раздавать своим. Я так же.  Сын у меня лежал с соседкой по классу. Один из боевиков дал ему куртку камуфляжную. Окна были разбиты, в зале было душно. Он был весь вспотевший. Майка была мокрая. Я сняла майку, он стал дрожать, и кинула на батарею, и тогда один из боевиков дал куртку. И вместе. На этой куртке они ночью спали, под курткой. Я нагнулась, и сказала, если почувствуете какой- то запах газа, не вставайте, лежите лицом вниз. Держи девочку вниз, чтобы не поднялась. И потом они быстро  их сняли. Потом они полы вскрыли. Я даже не поняла зачем

Судья Когда вскрыли, в спортзале?

В тот же день, 1 числа. Вскрыли полы по краям вскрыли полы.. Ничего оттуда не доставали. Но не знаю для чего. Я видела, они отгоняли людей. Второго числа. Утром рано. В первый день никто с ними не связывался,  и они стали. В первый день они нам давали  к воде подходить, в детей туалеты водить.  Постоянно шла перестрелка, и мы когда походили по коридору заставляли детей, чтобы они  нагибались, и какая ни будь шальная пуля не попала в детей. Этот промежуток коридора мы пробегали. И обратно тоже самое, нагинались, и бежали. После первого взрыва.  Когда я зашла обратно с улицы, записку передала, этих мужчин, которых я оставила ранеными, их не было. Исчезли. И кровь, возле них, там лужа крови было, ее  подтерли. Я не знаю, за этот промежуток, пока я  писала, вышла на улицу и обратно зашла, они исчезли. Потом когда выводили в туалет,  я смотрела по классам. И сделала вид, что я  в классе оставила бинты и они мне нужны. По классам быстро побежала. Думаю, где- то же они должны, стонать. Никакого стона не слышно было. Те, которые остались живые в коридоре, их обратно погнали в зал. И они лежали рядом с детьми все три дня.  Их, мужчин, уже не выводили. Их уложили. Меду детьми они как- то растаяли. А вот раненые исчезли. Я не могла понять. Меня спрашивали, ты моего  зятя не видела? ты моего сына не видела? Я не могла и ответить просто. В  один момент, в зале было шумно, и, они постоянно требовали тишину. Когда они поняли,  что с ними никто не хочет связываться, кричали: «Бараны, вы никому не нужны, вас сколько, а ваша власть объявляет, что вас 354 человека. Он вас говорят 354. Вот расстреляем, оставим 354 , столько, сколько они хотят. На второй день, утром рано, он опять стал крутить радио, и я слышу. Вынесли записку  и там номер телефона заблокирован и не могут с ними связаться. Я тут же вскочила. 

(Мамитову просят выйти, так как она во время дачи показаний находилась на работе, на карете «скорой помощи». Суд  за время ее отсутствия выслушал показания  потерпевшего Томаева Владимира). 

 Мамитова продолжение.

Мамитова. 2 числа утром рано, по радио передали, что вчера была записка, но телефон заблокирован и  не можем дозвониться. Я подскочила, и говорю, отведите меня к Полковнику. Мне говорят зачем. Он мне срочно нужен. Он  меня провел по коридору на второй этаж. На второй этаж, когда в учительскую проходишь. Он мне сказал, стой здесь. Ко мне вышел Полковник, спустился по лестнице что  хочешь?
Я говорю, знаете. Ваш телефон заблокирован, и  они не могут  до вас дозвониться.  Дайте мне другие номера. Они по телефону общались с кем то разговаривали, но по поведению было видно, что не с нашими. Я говорю. Дайте мне другие номера телефонов, я вынесу. Он говорит, у меня прекрасно работает телефон.  Пожалуйста, это последнее, что я прошу. Мы  по лестнице спускаемся. Он взял телефон, набрал на другой. И действительно он оказался заблокирован. Гудков не было. Он  не работал. Спустились в коридор. Он террористу что-то по своему сказал, тот побежал в класс,  и оттуда вынес пачку тетрадей. Он дал мне одну тетрадь,  я вырвала лист. Он включил телефон и стал мне номера диктовать. Я стала крупно выводить, чтобы было понятно. ОН схватил лист, смял и выбросил. Говорит, ничего не надо. Я схватила это лист. Он пошел по коридору, я  побежал за ним. Говорю, я вас очень прошу. Вот эти номера вынесу, больше ничего. ОН мне говорит, можешь записать. «Наши нервы на пределе. Все». Я взяла с батареи майку сны, опять позвали снайпера. Посадили его в первый класс на входе из школы, открыли дверь. Я переступила мимо этой женщины. Я сказала. Извините, я вам ничем помочь не могу.  Я пошла мимо нее. Подошла к воротам. Стала кричать. Из – здания столько голов  на меня смотрело, я говорю, подойдите, заберите у меня записку. Мне говорят: сама иди. Я говорю, мне нельзя. Шагу сделать. Я кричала, кричала. Чем их только не обозвала. Никто не подошел оттуда. И тогда  со Школьного переулка бежит парень, в белой рубашке и кричит, неси сюда.  Я повернулась и говорю, даже не знаю, мне туда можно или нет. Я пошла в ту сторону. Прошлась, рядом с машиной, то  ли грузовик был, то ли маршрутка была.  Через двор  школы, к другому выходу. К тому времени я уже в зале насчитала. Я посчитала так. В углу одну часть посчитала, и про себя перемножила на четыре. И у меня уже получилось 1300 человек. А к тому времени говорили 354 человека. Я ему говорю, не верьте тому, что говорят. Нас свыше 1300.  вот сейчас же, вот сейчас же позвоните по этому телефону. Вернулась обратно. Зашла в зал, села на свое место. Правда, уже тогда им стали быстро звонить. Начали переговариваться. ПО лицу уже даже было видно, что он подходит и что – то говорит на своем. Звучит там фамилия Дзасохов, потом Зязиков. Еще что то.

Это  на второй день. Они сперва были радостные. Потом какие- то злые. К воде нельзя. Меня вывели, краны закрыли, сказали, что если я хоть одного человека здесь увижу. Пристрелю. Пускай это даже будет твой ребенок. И пришлось говорить, что вода отравленная. Дети идут, просят. И говоришь, что вода отравленная. Нельзя. Можно хотя бы руки намочить. Единственное, была душевая, и там был кран. И туда пускала только мамочек с детьми. Потому что маленькие  дети бы не поняли, что пьешь тайком, и только так выходи. Потом они и этот кран обнаружили, всех выгнали и закрыли. Второго вообще перестали пускать. На улице, где туалеты только. Потом и это запретили. В одном классе откопали яму, и сказали туда детей водить. И оттуда стали цветы рвать. И книги рвать. Листы заносить. Чтобы хоть как- то помогать себе. Второго сказали, быстро очистите проход,  сейчас большие люди  придут. Мы подумали. Есть уже, какая то связь. И придут на переговоры. И все как - то обрадовались. Вдруг входит Аушев, на нем балахон. Он откинул этот балахон. Единственное что он сказал, это «Вы узнаете меня?»  И мы все радостные «Да, Аушев!» Он ушел. Прежде чем он зашел, террористы все одели маски. Быстро все одели маски. А  так они в зале, все поснимали маски. Там невозможно было дышать. Поснимали свои камуфляжные куртки. Были в майках. А тут все одели маски. Принесли откуда - то видеокамеру, и стали снимать зал, когда Аушев зашел. Поснимали все. Ушли. А грудные дети. Мамочки  с грудными детьми. Они ужасно плакали. Их  выели в раздевалку.  И они были там. Там была вода, и воздух был. И они сидели там. Они им  в одно время даже молоко сухое дали. 1 числа один террорист даже принес пакет и сказал, раздай самым маленьким. Там были сникерсы. Потом изюм в пакетиках, и еще что – т из сладостей. И вот  это раздала мамочкам. Чтобы раздали детям. Второго числа, вечером, зашла одна мамочка. Я говорю, а где твой ребенок. Она говорит,  что отдала. Кому? Аушев выводил детей, и я отдала  на улицу. А зачем ты зашла?  У меня еще в зале двое детей. Она молодая была. Сколько их у тебя? Трое. На этом Аушев ушел. Мы не поняли. Я, например,  не поняла как он забрал этих детей. Что. Без понятия.  В зале было шумно. Все надеялись выпить хоть каплю воды. Люди просились в туалет. Начиналась стрельба. Когда говорили 10 человек, поднимались 200. Тогда они вообще запретили выходить. На третий день сказали, туалет на месте, все на месте. Это я к тому, что все спрашивали своих сыновей. Я   попросила одного из террористов. Там наверху бывает громкоговоритель.  Можно я поищу. Пойдем, поищем. Может в зале будет тише. Потому что им нужна была тишина, заставили выключать даже вентиляторы, говорят, вертолеты – разведчики летают. И он меня  повел на второй этаж. Ни стона, ничего. Раненые обычно стонут. Никаких стонов не было. Мы поискали этот громкоговоритель, Он мне не нужен был. В учительской поискали. В директорской. В директорской у них был стол. Они кушали, кофе пили. Когда мы заходили там кофе понесли в один класс пошли  с чашками. И стали говорить мне. На третий день меня заставили обойти школу найти склянки, банки и туда опорожнялись. Я прошлась тогда по всем классам. Горшки, цветы. Они были с дырочками,  я их выкидывала. Пошла в столовую. Там были террористы. Я попросила ведра, они мне дали ведра, я их принесла в зал. В зале сначала мочу пили, потом уже и мочи не было. Были  обезвоженные. У детей уже судороги начались. У меня ребенка парализовало, я уже не знала, куда нести даже. И все кричат, все просят помощи и нечем даже помочь. Я в  первый день даже  предложила террористам. Можно я позвоню на скорую, чтобы мне передали ящик с лекарствами. Чтобы я могла и вас обслужить. И людям помочь. Они сказали, нет. На второй день тот, который был перевязан с рукой, он мне говорит. Пойдем, сделаешь нам перевязки. Вывели меня в коридор. В коридоре мне уже дали упакованный красный ящик. Вся упаковка была для первой медицинской помощи. Там весь перевязочный материал. Когда я его перевязывала, я ему говорила, когда вы отсюда выйдете, вам надо будет сделать противостолбнячный укол. Может гангрена пойти. Он у меня даже спрашивал, к какому врачу пойти. К травматологу. Я его спрашивала. Для чего вы поймали детей, для чего? Он мне говорит. Наших детей тоже ваши убивают. Почему вы ни разу не вышли на митинг, не сказали ,чтобы ингушей и чеченцев н убивали там войну   прекратили. Я говорю, что вы от нас хотите, от детей. Поехали бы. Взяли бы Москву, их детей. А то что вы маленьких детей взяли. Мы такие же, как вы. Он мне говорит, вы здесь прекрасно живете. Я говорю. Это тебе так кажется, я вот, например по двое суток работаю. Там - то и там- то. Он как Эльхотово услышал, спросил Эльхотово? Удивился. Потом я уже узнала, что это Ходов. Я с его матерью десять лет  проработала в больнице, а детей я не знала. Потом ближе к обеду, часов в 12. меня позвали в коридор. Пошли за мной. Они меня спрашивают. Ты крови боишься? Трупов боишься? Он меня повел в 15 кабинет на второй этаж. И весь кабинет был в крови. Я посмотрела. И  поняла, что в этом кабинете расстреляли раненых. Я спросила, где трупы? Он мне ответил. За окном. Я взяла стул, подставила к окну. Встала на подоконник. Трупы  лежали один на другом. Я стала  их считать. Он мне говорит. Зачем стоишь?
Я хочу их посчитать, у меня в зале спрашивают. Он мне сказал, что их 21. Слезь с окна. Сейчас подъедет МЧС. Ты с МЧС поговоришь о положении детей в зале. Это было 3 числа. Перед взрывом. Они всячески хотели, чтобы на улице знали о  положении детей на улице. Они меня спрашивали. В зале походи. Найди, чьи ни будь телефоны, депутатов каких то. Дозвонись до них. Я в зале стала кричать, кто знает, чьи ни будь номера депутатов. Потом кто- то сказал, что Мамсурова дети здесь. Я пошла к директору и говорю Лида, надо что- то делать. Что-то  происходит. Они сказали, ваши готовят штурм. Будет штурм. Но мы, сколько сможем, будем отбиваться. Но мы вас будем защищать, сколько сможем, сколько у нас будет оружия. Но когда кончится оружие, мы всех взорвем. Потом они мне говорят. Доктор. Если бы ты знала как мы сюда попали, ты бы очень удивилась.  Я говорю, приблизительно я знаю. Через границу вас наши же провели. Он мне говорит, я тебе не о границе говорю. Я тебе о школе говорю. Н как нибудь я тебе расскажу. Но он с кем то ушел. ничего мне не рассказал. Дозвонилась я до больницы, дозвонилась я и до Мамсурова. Всех умоляла. Они даже предложили нашей заведующей в школу прийти. Ее никто не тронет Ты ее заведешь, и ты ее выведешь. просто она посмотрит детей положение детей. Я  предложила, никто конечно не приехал. 
Лозецкий Фамилия как заведующей?

Каирова. Потом нам включили телевизор. Она мне говорит, Лариса. Тебя что, под дулом автомата заставляют это говорить? Я рассердилась, говорю. Вы что все сума посходили? Стала н а осетинском  ругаться. Он мне говорит. Говори на русском. Я говорю, она не верит, что так все плохо. Пускай придет. Посмотрит. Ее никто не тронет. Когда мен я уже провели, сказали, что МЧС приедет. Мы чуть- чуть постояли в коридоре. Их долго не было. Я говорю. Что их нет. Сказали, что через 5минту будут. Иди в зал. Приедут, и тебя позовут я одна спустилась по лестнице. По коридору. Зашла в зал. Но зайдя из коридора в зал, невозможно было дышать. Во- первых все окна были закрыты, в одно время их стали открывать. Но Полковник заставил их занавесить. Я когда стала  проходить в зале, стала кричать, чтобы все ложились на пол. Мальчики на подоконниках сидел. Я им говорю, чтобы слезли и ложились на пол, чтобы не задохнуться. Как только я это сказала, взрыв. Вот говорят. Один. Два взрыва. Я не слышала ни одного взрыва. Когда я пришла в себя, весь зал лежал. Разорванные тела. Я пришла в себя от того,  что я горела. Спина горела. Ян  могла понять, что произошло. Тишина неимоверная. Никто не стонал, хотя лежали раненые. Единственное, террорист стоял впереди и стрелял почему - наверх. Мне показалось, что оттуда летят военные с парашютами, и он их отстреливает. Он кричал, вставайте, кто живой в подвал. Вставайте кто дивой в подвал. Я наверх посмотрела. Смотрю – небо видно. Потом, я почему-то повернулась, и горел фронтон. Я, почему то подумала, что в ту сторону школа идет. Почему они не прыгают, там же много людей было. Почему никто  из них не прыгает. Потом я поняла, что это фронтон. Потом  я ходила и по залу. Долго пролежала. Не знала что происходит. Потом я услышала ужасные детские крики. Я   подумала, наверное, их отстреливают. И тогда, только поняла, что у мен я еще сын есть. Я не хочу об этом говорить. У меня единственный вопрос. Если бы там стоял хотя бы один гаишник? Хотя бы автоматом мог отвлечь на себя? Почему до сих пор не понятно, кто снял эти посты? Как он ушел, в это время. Если он стоял. Он же мог отвлечь. Во- вторых, в школе я не видела, ни одного милиционера. Единственное, когда меня пересадили, возле взрывного устройства. Оттуда всех взрослых пересадили. И все дети в этом углу погибли. Когда я сидела, в первый день после взрыва шахидки,  у меня ранило ногу. Я ее как-то передвигало. И рядом со мной лежала женщина. Она переворачивалась туда- сюда. Я никак не могла понять, что  на ней за одежда. Вот здесь майка положена, детская майка. Короткий какой- то темносиний пиджак. И весь булавками прикреплен. Я удивилась, где она взяла столько булавок. И вот она рядом со мной сидела. Рядом сидела учительница, и она ей говорит, если я останусь, живой я найду того человека,  который у меня принял вызов, что какая то подозрительная машина стоит около школы. Почему не проверили? И я тогда стала толкать эту женщину,  и узнала, что это милиционер, Дудиева Фатима. И я поняла так, что милиция  была предупреждена, что какая то подозрительная машина была на территории школы. Если в других республиках отменили занятия, и они знали, что 1 числа что - то должно произойти, почему у нас этого не произошло? Сейчас столько людей погибло, и ни одного виновного. Кроме Кулаева. Хорошо, а если бы Кулаева не поймали?

Вопросы Карлова к Мамитовой. 

Скажите, пожалуйста, в момент захвата, с какой стороны бежали боевики?

Они бежали со стороны Коминтерна, Я лично видела со стороны Коминтерна, я лично никаких вещмешков у них не видела. Автоматы, у них здесь были гранаты повешены. Вот это я лично своими глазами видела.

Они бежали на выходе на Коминтерна, слева, справа, через железную дорогу?

Четырехобразно, квадратом стояли люди. Бежали с ул. Коминтерна, вот именно за вот этим квадратом. Я видела, как они бежали. Пока они ко мне близко не подбежали, я не поняла.

Карлов. Со стороны столовой они бежали? Слева?
Со стороны Коминтерна. Я лично видела человек 7 -8. 

Вот Вы сказали, что дети, взрослые заходили в класс, и исчезали там. Потом вы узнали, что там боевики.

Потом я не скольких спрашивала, куда Вы исчезали, вы же запрыгивали, почему другим не помогали. Они мне объяснили, что внутри стояли боевики, и они отгоняли к стенке. Отойди, отойди.

Вы думаете, что боевики уже были в школе. Одна группа?

Я лично думаю, что да. ЭТО так быстро было. Некоторые быстро сообразили, что это захват, и уже искали выход оттуда. Многие прыгали оттуда и через школу хотели убежать.

Помимо тех семерых человек, которые бежали с Коминтерна, которых Вы видели, не было ли за ними еще одной группы?
Нет, я не видела, была паника. Каждый искал своего ребенка.
Скажите, вот  Вы сказали, что забежали в класс, потом вас перевели в спортивный зал. Сколько на ваш взгляд, длился процесс захвата и минирования школы?
Долго… Потому что минут 20 мы сидели под столом в классе. 15- 20. Потом  пока зашли, потом телефоны  с нас потребовали. Минут 15- 20.Потом нас загнали спортзал, начали тогда минировать. 


Сколько по времени длилось минирование?

Минут 40.

Скажите, за это период – 40 минут, вам что либо известно, может от кого –то слышали. Кто – нибудь вступил в боестолкновение?
Я не видела, я видела, что труп протащили в ту сторону, и в эту сторону. Я видела.  Как его убили,  я не видела.

Это труп Бетрозова, заложника?
Да. 

Вы перевязку делали бандитам, они не говорили, кто их ранил?

Я спрашивала, они сказали, ваши перестреливаются. Была перестрелка.

Вот вы показываете, что в коридоре, когда загоняли заложников 1 числа, было очень много вещмешков. На ваш взгляд, сколько их было?
Много, я поначалу удивилась, что на человека, сколько нужно вещмешков? Собой они их принесли? Там было вплоть до зубной щетки, мыло, вода минеральная, синяя этикетка, там было написано «Назрань», я еще подумала, надо же, чеченцы, а вода у них ингушская.

     Судья Может «Нарзан»?

       Потом ,что я еще заметила,

      Карлов. Это было  в каждом? Попытайтесь вспомнить размеры вещмешка.

     Тяжелые. И куртки в ней были летние, как плащевки. Из вещмешков они     доставали.(Опять вызов поступает на скорую помощь, где работает Мамитова.)

Карлов.  Я читал в Интернете, что он выбросил записку, скомкал его. Означает ли это ,что у него были другие каналы связи, если  бы вы не передали эту записку? Через кого он мог бы передать свои требования.

Судья. Давайте предположения не будем строить. В связи, с чем он скомкал, ваши предположения?

Мамитова. Я  поняла так, что ответного не было, он дал мне понять, что на улице все прекрасно знают. Он переговаривался с кем- то , это я точно знаю. То, что на улице знают.
Карлов. Вы не сказали о том, что 1 числа передавали кассету?


Нет, я не видела. К кассете я никакого отношения не имею.

Дудиева. Ваше предприятие, скорую помощь, Минздрав предупреждали, что существует террористическая угроза. Ты как врач?

Я не слышала, если бы я знала, я бы сына не отпустила.

Если бы Вы знали,  в райотдел поступали какие- то телефонограммы, вас когда ни будь, извещали?

Когда была, какая то конфликтная ситуация, например в село Ольгинское, нам всегда давали охрану, милиционера, когда ночью был вызов в ольгинское, Заманкул ,Батако. Давали нам милиционера, что  положение плохое, вот вам милиционер, вас сопровождающий.
Дудиева.Как ты считаешь, если в райотдел поступали шифрограммы, положение было крайнеопасное.

Даже если бы там работал мой брат, я считаю, он виноват. Пускай обижаются на меня, не обижаются, если бы даже мой брат был, все равно он виновен.
Дудиева. Виновен одно, я 

Я считаю, если бы каждый был на своем месте. Вот я сейчас неправильно поступила, я виновата сейчас, что не вовремя выезжаю  на вызов. Я считаю, что каждый должен работать на своем месте. Каждый за это получает зарплату, идет на работу, наверное, работать.

Вопросы Салбиева к Мамитовой.

На ваш вгляд, сколько было боевиков?

Я уже и до этого говорила, что боевиков было больше. Больше 32 . Сколько?
Я их в один момент начала считать. Но они перемещались ,я  перестала считать. Но я ходила по школе, я видела, в каждом классе сидело по 2 -3 человека. У окон, и они постоянно отстреливались. Точно также на втором этаже были люди. В то здание я не ходила, но, скорее всего там тоже были боевики.

Из числа боевиков, сколько было женщин?
Две. Я видела двух. После взрыва они исчезли.

И последний вопрос, вы сказали, что разговаривали с Полковником, и он достал из кармана какие- то бумаги, что за схема там была нарисована?


Схема школы, только она была вот такая. Как школа идет, не расчерчена.
Нет вопросов.

Вы видели у них наркотики?
Нет. Кроме меня. Когда я ходила собирать емкости, склянки, я ходила по классам, я кроме, того что я использовала три шприца, я их сделала,  больше ничего не было. И когда по телевизору стали показывать такие кучи шприцов, этого не было. Любой наркоман, рано или поздно был, попросил сделать ему укол. Они ко мне относились нормально, Доктор, доктор. 

Среди террористов были арабы?

Мне после взрыва шахидки, который был тоже ранен по поводу  этого взрыва,  показался мне арабом. Негра не было. Но арабской внешности. Черты такие. Небритый, не как все.

Кесаева. Фотографии вам показывали?
Нет.
Дудиева. Лариса, со шрамом террориста ты видела?


Не помню.

Томаев Владимир Самсонович.  Переулок Школьный, 39. Не работает.

Судья. Ваше отношение  к подсудимым? Родственные отношения есть?
Так знаком, но близко не знаю. Нет. 

Суд предупреждает вас об уголовной ответственности  по ст.307.308 УК РФ. Как вам удобнее давать показания?


Томаев. Свободный рассказ. Утром 1 сентября в 7.30  я пошел через школьный двор на работу. Возле главного выхода, где турники я услышал, кто - то стучит по крыше. Шифер отодвинулся. Возле главного выхода стоял худой мужичина. Он поздоровался. Я пошел по Коминтерна  до столовой, по железной дороге.  Видел на рельсах человека,  с автоматом сидел. Иду дальше и вижу боевиков. Видел, как они залезли на подоконник столовой, открывали шпингалеты окна. Я пошел в сторону мельницы. Они были одеты в камуфляжную,  чистую форму, вооруженные автоматами на 1 этаже, в  последнем классе школы со стороны столовой. Я посмотрел на них, что – то мне помахали рукой. Я пошел на работу. На мне была одета спецовка, черные брюки и черная футболка. Дошел до водоканала, и где- то через 30 минут шарики взлетели.

Судья Вы полчаса шли до водоканала?

В 7.45 . я был уже на работе. Я оставил дверь на работе открытой на улицу, и видел,  как сперва пошли шары, потом выстрелы. Стали кричать, что захватили школу. Я все бросил и стал идти к школе по Коминтерна. Уже стреляли из автоматов. Потом какое – то время из подствольников выстрелили и  все милиционеры стоявшие возле Кадиевых побежали в сторону водоканала. Я все бросил, и возле школы. Какое- то время. Потом 28 августа, точное число  не могу сказать. Я с соседом Гусаловым Казиком  и Таймуразом, пошли в 1 школу. Когда дошли, возле крана человек 15 сидели. Там видел 6 ящиков. Самый длинный ящик метровый лежал на лестницах. На них сидели парни. Еще молодые парни лет по 14 –20 играли дальше, они занимались обычно в спортзале. Кониеву сказал, что это военные ящики. Кониев у них спросил, что это за ящики, они ответили, что это их шпатлевки и инструменты. Потом мы спустились вниз на железную дорогу. Мне нужен был подорожник, опять через 1 школу пошли, ящиков уже не было. Сидел один мужчина, выпивал водку.

Вопросы гособвинителя Лозецкого к Томаеву.

Вы знакомились с материалами уголовного дела, по которому обвиняются подсудимые?


Так знаю. Что их обвиняют, не читал.

Судья. Угловное дело, Вы читали?

Нет.

Кто у вас пострадал  в результате террористического акта 1 сентября 2004 г.?

Вся семья. Дочь и жена.

Скажите, пожалуйста. Они ушли в школу во сколько?

Точно не могу сказать, она позвонила кому- то, сказали, сейчас линейка будет раньше.

А кто позвонил в школу?

Жена позвонила, какая то учительница ответила ей, что на час линейка будет раньше.

Когда вы шли на работу, в полвосьмого, Вы машину с сотрудниками ГАИ видели?

Вместо сотрудников ГАИ там стояли вот эти боевики. Кого я видел.

А на переезде?

До переезда я не дошел. Постоянно сотрудники милиции, я помню каждый день, стояли. Даже  помню в 2003 году, они стояли на этом посту.

Вы сообщили кому- либо, сотрудникам, что видели в школу вооруженных людей?
Нет. 

А вот когда 28 числа вы видели, сидели ребята с ящиками. Какой национальности были эти ребята? Осетины, русские? На каком языке они разговаривали?

Точно не моему сказать. Там ни одного чеченца  ингуша не было. Все были осетины. Я считаю, все. Кониев спросил, что за ящики, на осетинском. Они ответили по русски.

А раньше этих людей вы видели в Беслане?

Нет. Два из них было  как два близнеца. Им было лет по 25. черные были. Очень похожие.

Почему Вы не сообщили в милицию,  в такое раннее время?

Я подумал, что в школе военные. Что в школах проходят военные подготовки, ученья.

А 1 числа, когда  они залазили, Вы говорили, что шпингалеты открывали?

Тогда я подумал, это ополчение. У меня таких мыслей не было, что нападут на школу.

Рамонов.  Вы сказали, что подумали это сотрудники милиции, а кто- либо вам из них знакомым показался?

Единственный кого запомнил, что  он был в десантном берете. Он был чуть небритый, все  остальные были бритые.

Вы их раньше не видели?
Нет.Там просто, не обратил внимание.

Когда Вы  к дому кадиевых подбежали, видели, чтобы боевики убивали заложников? Во время захвата заложников, Вы же говорите, подбежали к дому Кадиевых?

Нет.  Два милиционера пытались туда подойти, полезть к школе, но их стали обстреливать.

А возле школы самой видели чтобы террористы боевики кого- то убили?

Нет. Не видел. 

Вопросы Салбиева к Томаеву.

Скажите, когда вы проходили мимо школы, видели какие- либо транспортные средства?

1 числа нет. Где- то числа 28 я видел Камаз. Точно число не помню. Во дворе школы, Камаз  с низкими бортами.

А номера, чьи они были. Какой регион?

Не помню.

А 1 числа, утром, когда вы шли на работу, видели какие либо транспортные средства возле школы?


Нет, не видел.

Вы сказали, что когда походили мимо, вы увидели человек 6, которые   пытались залезть на подоконник, кто- то вас позвал. На каком языке вас окликнули?

Они не говорили, они махали.

Ничего вам не говорили? Ясно. В период с 1по 3 сентября, где ВЫ находились?

На ул.Коминтерна, возле Кадиевых 1 числа. 2 числа, возле мельницы. 3 числа на углу,  потом во дворе дома.

Т.е. все время выбыли около школы?

Да.

Перемещаясь по улицам Беслана в это время, вы видели боевую технику по улицам Беслана, если да то какую?

2 числа видел, как по улице Коминтерна стали подходить БТРы.3 числа видел  танки. От милиции тоже пошли БТРы в сторону Фарна. По Нартовской. 

Сколько танков было?

 Я их не видел. По шуму определил.

Стрельбу из танков видели в сторону школы?

Нет, не видел.

Нет вопросов.

Вопросы Карлова к Томаеву.

Где Вы работали тогда, 1 сентября 2004г?

На водоканале.

Когда Вы шли, на работу, вы видели боевиков, они что, разбили стекло?

Я видел, один из них стоял на подоконнике. Я не видел, как он шпингалеты открывал.  Снаружи.

Он делал то открыто или они таились? По их внешнему виду, они боялись, делали это осторожно или открыто?

Я не могу сказать. Они стояли на краю.

Вы сказали, они жест сделали. Этот жест был, иди сюда, или что?

Они махали как- то. Потом  я думал они свои, я им показал, что мне некогда. И пошел.

Еще раз скажите, пожалуйста, их было шесть человек?

Не меньше шести. Я их не считал.

А никакого транспортного средства не было на территории школы?
Не было. 

Хорошо. Скажите, пожалуйста, если бы вы были проинформированы 1 сентября. В любой форме. Средствами массовой информации. Или правоохранительными органами,  об опасности, которая существовала. Вы были проинформированы об угрозе совершения терактов?
Нет. Даже были такие моменты. Что дочь приходила и говорила, мама, сентября месяц мы не будем учиться. Все говорят. Что сентябрь у нас будет каникулы.

А от кого она это узнала, не сказала?

Нет. Это было.

Какие – то беседы лично с вами, с вашей семьей органами поводились?
Нет.

Ваша семья до 1 сентября в школе была?  На собрании или где. Линейка начинается когда, откуда узнали?
Судья.  Жена позвонила.
Не жена позвонила. А классный руководитель, он моей жене сказала, что на час линейка будет раньше.

Судья. Вы до этого сказали наоборот, что жена позвонила.

Не она позвонила, а ей позвонили.

1 числа или накануне?

Вечером было.

Карлов. Уточните, пожалуйста, те военные ящики, сколько человек их заносило?

Где - то человек 15 там было. Еще с той стороны молодые ребята играли.

Какое – то транспортное средство было на тот период?

Помню, я тогда, что женщина стояла с ведром у крана. А мужчины дальше.

Какая женщина, вы знаете кто она? Молодая, в возрасте?

Молодая. Где -то около 35 лет

По внешности. Эти 15 человек. Что вы можете сказать. Национальность. Религиозная принадлежность? Они были не вооружены?

Нет, не было там оружия.

Какая на них была одежда?
Летняя. Все были в возрасте от20 – 25 лет.

И они тоже не таились, делали все открыто?
Да.

Вы сказали, что 3 числа были около столовой. Что вы можете сказать о применении тяжелой техники в момент штурма? Танки БТРы, что ни будь, видели?

Нет.

                     Вопросы Кесаевой к Томаеву

Вы сказали, что 28 августа были с Кониевым.  Да. А как его зовут?

Мы его Аца называем.По моему его Таймураз зовут.

Вот эти показания Вы на суде Кулаева давали?

Да.

А Аца давал показания?

Нет. Домой к ним пришли.

Вместе с Кониевым еще кто- то был с вами?

Да. Бутаев.
Бутаев тоже не давал показания?

Нет. 

А вы сказали, там баскетболисты были. Да ?
Да. 

Какого возраста?

14- 17 лет.

Вот вы сказали, боевик на рельсах. Они был напротив тех, которые пытались зайти внутрь?

У  них была цель такая.
Он где сидел?
на рельсах.
Сразу около входа в школу  или напротив столовой?
Где столовая.

Он лежал или смотрел?

Они сидел. У него был автомат.

А следователи вам показывали прижизненные фотографии террористов на опознании?

Показывали.
Вы кого ни будь. Опознали?

Никого. Одного там.

Когда вам показывали, до суда над Кулаевым или после?
После суда. Недавно.

А вот на ящиках, точно помните, что зеленого цвета, описать не можете?

Военные. 

А никаких надписей на них не было?

НЕ помню. 

Последний вопрос. Имя классного руководителя?

Соскиева Ольга Николаевна. Она погибла.

Она учительница по какому?
Начальные классы.

Карлов. Вы неоднократно называли фамилию Кониев. Он работник районо?
Нет. Мы соседи.
Вы  неоднократно говорили, что видели на территории школы боевиков. С чего вы взяли, что это были боевики?

После теракта я узнал.

Н а военной форме есть знаки различия, значки на погонах. Что ни будь такое, было на них?

Я погоны не видел. Форма была у них новая. Но знаков различия не видел.

Дудиева. Вова, на прошлом суде по Кулаеву, и потом когда мы расследовали теракт. Ты, наверное, забыл сказать, что в один вечер, до 28 августа. Когда вы шли ночью мимо акаций.


Мы шли вечером мимо акаций. Число 22 августа. Мы шли с Кониевым мимо школы в стону мельницы. И мы видели, во дворе стоял огромный квадрат, накрытый черным. Человек там стоял. Рядом прошли, я видно было, что это ящик. Потом в тот день, когда мы шли дальше. Мы остановились и я видел, как кирпич упал с крыши.

Судья. Еще вопросы.

Цораева. Вова, ты два или три раза видел боевиков, огромного размера ящик. У тебя чувства беспокойства не появилось, ты не заявлял в милицию?

Судья. Почему вы не заявили в милицию?

 Я думал, это военные. Кто думал, что они захватят школу?

Карлов. Может быть, вы просто не верили милиции?

Судья Вопрос уже был задан. Почему он не сообщил? Он ответил. Я не верил, он этого не сказал.

Дудиева. Вова, если бы нас предупредили, что готовится какой - то теракт, ты считаешь, если бы в августе говорилось, ты бы пошел и сообщил. Если бы нас всех предупредили, что готовится какой- то теракт. Что есть люди в школе, и школа открыта.

Конечно. Но кто мог подумать. Никто нас не предупредил.

А теперь мы все знаем из уголовного дела, что милиция была предупреждена, что готовится теракт.  С большим захватом людей.  Ты сейчас считаешь, что милиция виновата, что школа не охранялась ни днем, ни ночью.

Я считаю, что от начальника милиции до последнего сержанта, что все они не предотвратили теракт. Даже если передвинули линейку, все равно кто – то должен  был там стоять. 1 сентября, начальник милиции, помощник, обязан был послать туда хотя бы дежурных.  А там же никого не было. Директор свершила ошибку, на час раньше сделала. Все равно там должны были быть милиционеры. Должны были с 8 часов дежурство нести. Не было же дежурства? Не было.

Кесаева. Вы никогда не замечали, школа ночью была закрыта?

Школа ночью всегда была открыта. Открыта была всегда.

А свет Вы там замечали?

Постоянно горел.

А райотел  охраняли? Милиция охранялась?

Да.

А вы  не видели там никаких людей ночью, на 2 этаже, например?

Нет.

Просто видели, что дверь открыта и свет включен?

Да.

 Судья .Пожалуйста, защита.

Климова. Вот этот эпизод, когда видели 15 человек с ящиками, это примерно какого числа было?

Я этот. Мне кажется, что числа 28. Но Кониев говорит, что 25 августа.

Вы считаете, что или25 или 28 августа. Скажите, пожалуйста, Вы сказали, что во дворе школы стояла женщина  с ведром. Тряпкой. Вы ее раньше видели?

Нет. Женщина стоит и стоит. Я так на лицо не смотрел.

Понякова. Скажите, пожалуйста, это женщина была уборщица? Да?

Ну, я точно не могу сказать.

Она была близко к мужчинам, была она с ними знакома? Мужчины рядом были?

Женщина была у крана. А мужчины возле входа.  Где – то метров 10 было межу ними.

Надо полагать, она мимо мужчин проходила?

Я не видел, как она прошла в школу.

Скажите, Вы местные газеты читали?

А вообще не читал, я работал.

А телевизор Вы смотрите?
Не смотрю.

Спасибо, нет вопросов.

Рубаев Казбек Филиппопвич.1951. Школьный переулок, 39 не работает.

Судья. Ваше отношение к подсудимым? Родственные отношения есть?


Никаких родственных отношений нет. 

Ваше неприязненное отношении связано с этим процессом, а  раньше вы к ним не относились?

Да. 

Суд предупреждает вас об уголовной ответственности по ст.307,308 УК РФ.

Рубаев.Я хочу задать им вопрос. Почему.

Судья.Пока суд пригласил вас ,что бы вы показания дали. Как вам удобнее давать показания?

Отвечать на вопросы.

Лозецкий Вы с материалами уголовного дела знакомы?

Да, читал.

Судья. Материалы уголовного дела читали, тома?

Я их не читал. Но я знаю,  что там написано.

Лозецкий Кто у вас пострадал 1 сентября 2004 г?
В первую очередь я сам пострадал, потом мой сын погиб, сожгли его. 

Вы 1 числа, во сколько были около школы?


Я был возле школы, во сколько не знаю, но когда выстрелы пошли, я работал на щебзаводе. Возле щебзавода я стоял, и подъехал мой знакомый, сказал ,1 школу захватили. Я говорю, это же мой двор, пацан туда пошел.  Как стоял, так заскочил в машину и приехал.  На Коминтерна  мен я уже не попускали, ты, что с ума сошел? Там уже Руслана расстреляли Гаппоева.

Лозецкий Вы сами лично видели?
Да. Когда меня остановили, он уже был там. Близко нельзя было подойти.

Сколько было уже времени?
Это было в 9 часов. Начало 10.

Вам пояснил, кто - либо, при каких обстоятельствах убили этого человека?

Он был на похоронах, и когда он услышал, он побежал и схватил ружье. Помповое ружье, жена и дочка  у него там были. Но я это уже после узнал.

А кто вам это говорил? 

Ну, его отец, мать. Гаппоевы, да. И моя хозяйка там была.

Вы еще, каких либо граждан видели, убитых террористами 1 сентября 2004 г?

Ну, Руслана видел, остальных, нет. Потому что когда я во двор зашел, там еще был Дауров. 

Но его фамилия не Дауров, но, Дауров, да?
Когда захват шел, он вышел, 

На какой улице его застрелили?
Я вот  с ними вообще то говорю

Судья. Если вы не знаете, ответа на вопрос, говорите  не знаю.

Лозецкий Когда вы ехали на работу, во сколько вы ехали на работу?

Я поминутно знаю, когда я выехал на работу, это было без восьми минут, я заехал в восемь, я доехал до перекрестка. И  там, стояли два экипажа по два человека. Я подумал,1 число – дежурят, все. А до этого я в 11 часов вечера, ну сидели там, 31 августа мы сидели во дворе, бутылку выпили. Я подумал, как бы меня не остановили. Я хорошо помню.

Судья Вы остерегались, что проскочите мимо них?
Да. Но я проехал, они не остановили, и я проехал на работу. Без десяти, без восьми минут. Потому что  у меня часы в машине, я хорошо это запомнил.

Лозецкий Скажите, когда вы подъехали после захвата, было оцепление?

Там была неразбериха. Приехали 2 БТРа.

Сколько было время?
это уже ближе к10 часам. В 11 часов они приехали. Молодые пацаны, пробежали там, и по ним 2 раза шмальнули, и они убежали обратно, что бы отстреливаться. Там еще мужчина шел в красной рубашке, может, растерялся или что, и по нему тоже начали стрелять. Н попали, рядом. Если бы хотели, попали.

На ваш вгляд,  когда появилось оцепление, и кто стоял?

Когда я зашел во двор, где - то в половине одиннадцатого. Гурам. Вот он же Гурам (указывает на подсудимого Дряева), он спал возле гаража. В обнимку с автоматом. Я его хорошо запомнил. Когда этого  выносили, он там лежал. Вот то, что я видел. И милиционеры там еще  были, я пошел, и немого Вадима узнать, потому что у него вся кровь вышла, и он бледный был. Я даже подумал на своего старшего пацана, Заура. Я подбежал, говорю, поднимите его за ноги. До этого я не понял, что так серьезно.

Судья Потерпевшие, задавайте вопросы. Нет вопросов? 

Дудиева. Мы жили возле райотела милиции, ты видел, что каждый день возле райотдела выставляли охрану?
Да. Я не знаю, после узнал, что назначили нового руководителя ,он обнес с двух сторон оградой.
Ты видел, а с задней стороны не охраняли?

Видел. Обнесли. Сзади ничего не охранялись.

Ты до 1 сентября слышал, что возможно террористическая угроза, от кого-то слышал?
Сначала сделали линейку,
Судья Подождите, вам задали вопрос. В августе, вы слышали, что возможен террористический акт?
Нет. Лично меня нет. Разговоры ходили, что что – то намечается. Почему назначили за 3 недели до этого нового начальника, а Стрый куда исчез?

Казбек, ты видел поезд, после захвата школы?
Да. Этот состав остановился. И там бы пропан, проезжал он. Если бы по нему выстрелили, взоврался бы. По моему он двигался в сторону этого.


Дудиева. Историю этого состава мы до сих пор не знаем. Кто зачем, что перегонял, Когда в это время уже  на станции знали о захвате школы. Это все знали.

Рубаев. Состав стоял, там были три цистерны. Назад пошел.

Дудиева. Казбек, ты видел, когда уже скорые пришли после взрыва, когда тушили?

А пожарные, что. Они когда дети сгорели, только тогда  приехали. Возле на сесть гидрант. Во дворе гидрант есть. Они и этого не знали. Они ордена приставили, ордена. В Израиль поехали.

Дудиева. Ты видел, во сколько пожарные приехали?
Пожарные были там, на улице. Но Сикоев там бегал, командовал, что-то.

Судья. Вопросы у защиты есть?
Нет.

Рубаев. Я хочу задать вопрос.


Судья Вопросы будут задаваться, тогда когда мы будем допрашивать подсудимых. Мы пока не подошли к этому моменту. У нас такой порядок. Сначала допросим потерпевших, потом свидетелей обвинения, защиты. Вы имеете право приходить на каждое заседание, давать показания, задавать вопросы.

Рубаев. Я никого не обвиняю, если только Айдаров признается, почему он с самого начала перекрыл дорогу. Если он это скажет, я снимаю все вопросы.

                       Айларов Юрий Русланович. 1964. Беслан. Не работаю.

Судья. Ваше отношение  к подсудимым

Нет.

Суд предупреждает вас об уголовной ответственности. Как вам давать показания?
Отвечать на вопросы.

Вопросы гособвинителя Лозецкого к Айлярову

 Во сколько Вы 1 сентября 2004 года пришли в школу?

Где-то в 10 минут десятого подъехали с ул. Коминтерна.

Вы там какие либо автомашины видели, какой марки?
ГАИ там не видел. 

Вы 1 сентября заходили в школу, до начал линейки и видели ли подозрительных лиц?

Когда я заходил на первый этаж школы, никого там не видел.

Во сколько началась линейка?

Она  еще как то не начиналась. Люди только строились. Наши зашли в школу. Минут через 20 подъехала ГАЗ 66,  и из нее выпрыгнуло человек 6.

Лозецкий. Вы сами видели, как подъехала ГАЗ-66?

Да, я стоял. Она подъехала со стороны Коминтерна.

Еще, какая либо авто машина сопровождала ГАЗ-66?

Нет. Сначала  начали выскакивать, потом подбежали с криками: захват.

Когда вы ехали по Коминтерна, видели машины ГАИ?

ГАИ не видела.

А сотрудников на улицах видели?
Нет. Не видел там.

На самой линейке вы видели сотрудников милиции? Если видели, то сколько человек?
Ее видел.
Сколько времени потребовалось, чтобы захватили заложников?

Минут 20, наверное.

Когда вас загоняли, заложников, вы видели чтобы кто – то из сотрудников милиции оказывал вооруженное сопротивление?

Нет.

Скажите, пожалуйста, вас, куда загнали во время захвата?
На второй этаж, там было три кабинета. Там была толпа, в кабинетах, и мы человек 10 забились в это т кабинет.

Были террористы, в коридорах, когда террористы вас загнали в школу?

Пока наверх, нет, не заметил, никого.

На втором этаже? В коридоре видели? В кабинете были, да? 

Да, на втором этаже .Человек 10  появились, и начали стрелять, выгонять из класса. Вывели  на первый этаж, и загнали в спортзал.

Лозецкий В спортзале вы были очевидцем убийства кого либо из заложников?

Бетрозова. 

Вы были очевидцем убийства Бетрозова, при каких обстоятельствах он погиб?
Да. Ему сказали, успокоить толпу.
А кто сказал?
Ходов. Если не успокоишь, я тебя пристрелю.

Он начал говорить, успокойтесь, потом по осетински, а потом он поднял пистолет  и пристрелили его.

А кто пристрелил?
Вот это Ходов.

Скажите, в какой половине дня вас вывели с другими мужчинами террористы, и если вывели, то куда именно?

 В первой половине  дня, спустя полчаса после захвата. Вывели нас в коридор, поставили на окна. На окнах 1 этажа, возле входа в школу.

Террористы поясняли для чего?
Нет. 

При каких обстоятельствах произошел подрыв шахидки, находились ли вы там?

Да находился в коридоре, вместе с остальными. Видел, как голова на полу валялась. И тишина была. Никто этого не ожидал.
А среди вас заложников находились террористы, или они ушли?
Нет, они не ушли. Там, стояли сзади. Многие сами не ожидали, что будет такое.

Не ожидали кто  - заложники или террористы?

Террористы.

Скажите, сколько было погибших мужчин?
Погибших я там не видел, были раненые.

А  куда делись потом раненые заложник?
После взрыва мен я потащили наши же в спортзал. Я забежал еще в угол. Подошел террорист, стал пихать ногой. Говорит, а живой еще. Хотел видно пристрелить, но отошел. Потом меня наши затащили в зал.

Вы сами были очевидцем убийства заложников террористами?
Нет, не видел.

А после взрыва?

После взрыва меня самого повели расстреливать.

Во сколько это было, в какой половине дня и сколько человек было расстреляно?
Во второй половине дня, ближе к вечеру.

Это было 1 сентября?
Да.

Террористы объясняли для чего?
Нет.

Сколько человек вас повели в кабинет?
Человек восемь нас было.

А кто расстреливал, сколько было человек?

Один человек

Вы впоследствии на опознании, не видели его? Был ли он среди убитых террористов.
Нет.

Когда он стал расстреливать, что он сказал?

Говорить он ничего не стал. Повели нас в класс, становитесь ближе к окнам. Давайте ближе к окнам, если ваши начнут обстрел. Кто лежал, кто раненый был. Я пригнулся, в это время стрельба, начал пол дрожать. У меня уши не слышали, он стрелял  в нас. Потом тишина, минут пять. И вторая очередь пошла по  нам.

Он добивал каждого или?


Не каждого. Одиночными выстрелами прошел. 

Вы были ранены?

В обоих случаях он в меня не попал. Я был весь в крови, я не шевелился. Он, наверное, подумал, что я мертв.

Как вы потом спаслись?

Как, начали выводить ребят. Он в коридоре остался, который расстреливал, спросил, есть ли там живые?

Кто спросил?
Террорист. Начали, наставили автоматы. Живой еще. Я понял, что. Я сделал два шага назад, углубляюсь в зал, и из окна выпрыгнул

Стрелял он еще?
Когда из окна летел, из автомата еще пострелял. После упал на трупы, на ребят. 2-3 секунды, вскочил, прижался к стене. Там стоял. Пока не стемнело. 

1 числа, сколько они выкинули трупов убитых мужчин?

Человек восемь, Там еще были трупы. Когда нас подняли  в класс, там еще было четыре трупа. Заставили на сих выкинуть.

Они когда первую партию поднимали, они говорили за что расстреливают мужчин?
Вообще никто не знал, что там убивают. Все думали, выводят что - то делать. Повода не  было,  что ведут нас расстреливать.

Террорист, который вас расстреливал, он вас добивал?

Да.

Нет вопросов.

Вопросы Карлова к Айлярову.

Карлов. Скажи, пожалуйста, ты видел, как убили Фраева Русика?


Я не видел, я находился возле школы, тогда.

Когда шахидка подорвалась, там были известные тебе люди, в частности мой отец. Расскажи, пожалуйста.

Нас вывели в туалет, после этого по коридору, остановили, посадили возле этого. Я был ранен в коридоре, там тоже находилось человек 12 мужчин. Он лежал прямо возле двери, он был еще живой. А так не знаю, ранили его или что, я не видел. Артур был возле меня, у входа в спортзал, тоже был живой еще. Понимался на второй этаж. Наверху он меня попросил воды. В коридоре террорист стоял, я ему говорю, дай воды, человеку надо. ОН ответил, воды ему уже не понадобиться. 

Скажи, когда ты освободился и убежал, с тобой вели разговоры следователи, ФСБ?

Да, по ситуации. 

Ты рассказал, все что видел?
Я. Меня спрашивали, план школы, где сколько боевиков. Вот такие были вопросы.

Вы сказали, ваши знакомые ребята. Как фамилии этих ребят?

Сейчас их уже нет в живых. ОН вышел отудда живым, потом погиб Валерик. Второй Сергей.

Вы как освободились, видели его?

Сергея не видел с другим встречался. У него там дочь и жена. Урманов Сергей.

Нет вопросов.

Рубаев. Скажи, пожалуйста, можно было с террористами договориться?

Я думаю, нет. Когда стали,  в коридоре  на окнах, один подошел сзади  и говорит, осетины,  мы ингуши, пришли вас убивать. Потом требовали 4 человек. Наш президент, их президент, Рошаль, четвертого не помню, кто. Если они придут, мы вас не тронем. Не знаю.

Дудиева. Как Вы считаете, если бы они пришли, вас бы отпустили?

Я думаю, что нет.

Как ты считаешь, они должны были  прийти?
Я считаю, что да.

Ты видел оцепление  3 числа?

Нет, 3 числа я еще находился в больнице.

Вопросы Климовой к Айлярову.


Что вам известно о времени начала линейки?

Дети еще во дворе говорили, что  в 9 часов. Чтобы не опоздать, собрались на улице. Дочка тоже пошла в первый класс, и что бы не опоздать пошли тоже пораньше.

А так вас никто не извещал, в 9 линейка или в 10 линейка?

Нет.

Спасибо.

